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Я жил сколь мог для общего добра…
…Государственный че-
ловек более других со-
граждан должен быть 
одушевлен, движим и руко-
водствован любовию к Оте-
честву. Он должен любовью 
к Отечеству жить, вливать 
ее в своих подчиненных 
и быть примером в ней все-
му государству.

Г. Р. Державин

С его благословения

Надо было бы, наверное, 
начинать статью, посвящённую 
280-летию Гавриила Романовича 
Державина с рассказа о праздни-
ках, прошедших в честь юбилея 
такого великого человека. Про-
ходили они ярко и разнообразно 
при участии многочисленных 
зрителей в разных городах Рос-
сии: в Казани, где он родился, 
в Тамбове и Карелии, где он 
служил, в Санкт- Петербурге, где 
провёл большую часть жизни. 
И надо бы подробно рассказать 
как 14 июля в Великом Новго-
роде, где он прожил последние 
годы, и простился с земной 
жизнью навечно, был открыт 
памятник. Памятник Г. Р. Дер-
жавину в честь 280-летия поэта 
и первого (!) министра юстиции 
России. На столь знаменательное 
событие в Великом Новгороде 
собрались министр юстиции РФ 
Константин Чуйченко, губер-
натор Новгородской области 
Андрей Никитин, митрополит 
Новгородский и Старорусский 
Лев, а так же сотни новгородцев.

Надо бы начинать с репорта-
жа уникального, грандиозного 
празднества из дома-усадьбы 
Г. Р. Державина в Санкт-Петер-
бурге. Здесь 15 июля с 12 до 21 ч 
на открытии выставок, на презен-
тациях, концертах в доме-музее, 
и на мероприятиях в красивей-
шем парке побывали, наверное, 
более тысячи горожан и гостей 
города. Дом-усадьба и вели-
колепный парк Державина —  
первого российского Министра 
юстиции, жившего в Петербур-
ге на набережной реки Фонтан-
ки, 118, ныне самый крупный 
Музей Державина в стране. На-
помню, что литераторы совре-
менники писателя называли его 
гением, «а в народе он считался 

самым справедливым и честным 
из чинов».

А позволю я себе начать эту 
статью со строчек А. С. Пушки-
на из романа «Евгений Онегин», 
известных нам со школьных лет:
Старик Державин нас заметил
И, в гроб сходя, благословил.

Потому что его благословение 
явно распространилось не только 
на великого Пушкина, но и на все 
последующие поколения росси-
ян. Оно воплотилось и воплоща-
ется силой примера его жизни, 
примера служению отечеству.

Позволю себе напомнить чи-
тателю, что главная школа нашей 
жизни — это изучение истории, 
изучение опыта людей преды-
дущих поколений. И чем лучше 
каждый из нас этот опыт знает, 
осмысливает характеры, поступ-
ки, ошибки и победы других, тем 
шире становится круг наших 
действий, богаче творческий по-
тенциал, а значит, возможностей. 
Что является залогом всё более 
и более благополучной жизни.

Гуманитарные науки: история, 
литература, искусствоведение, 
музеи открывают нам секреты 
побед лучших сынов Отечества. 
Всё это основа воспитания че-
ловека. Не случайно мы много 
раз у В. Белинского встречаем 
утверждение: «Во все века во-
енное образование позволяло 
стать профессиональным воен-
ным, техническое —  получить 

технические профессии. И толь-
ко гуманитарное образование 
делает из ученика настоящего 
разностроннего, глубоко мысля-
щего человека с душой, честью 
и достоинством, любящего от-
чизну свою!»

Пример жизни и заветы 
Г. Р. Державина направили мно-
гих сынов последующих поко-
лений России на правильный 
жизненный путь, на то, как най-
ти своё любимое дело и честно 
служить родине. Не только ли-
тераторам. И не только его совре-
менникам. Эхо его благословения 
воплощённое в пример его жиз-
ни дошло даже до тех, кто жил 
в советские времена, когда имя 
Державина —  «вельможи, слу-
жившего царям» — упоминалось 
в учебниках вскользь.

Эхо жизни Г. Р. Державина

Вот один из ярких примеров. 
13 июля, накануне празднования 
280-летия Державина, в нашем 
городе широко отмечали 95-ле-
тие Валентина Пикуля —  клас-
сика отечественной исторической 
прозы. Он родился в нашем го-
роде. Учился в 308-й школе, что 
на Бородинской улице. Окончил 
с отличием первые четыре клас-
са. В Викепедии написано, что 
он посещал здесь кружок рисо-
вания и акробатики. Но ничего 
не сказано о его занятиях в исто-

рическом кружке. Как и не упо-
минается о многочисленных 
других кружках в 308-й (до ВОВ 
она жила под номером 16).

А мне на всю жизнь запом-
нился день, когда у нас в доме 
сидели бывшие выпускники этой 
школы: мой родной брат Николай 
Усвят —  известный учёный, вете-
ран Великой отечественной вой-
ны (он на четыре года был старше 
Пикуля) и мой ровесник Виктор 
Савин —  начальник милиции Ок-
тябрьской железной дороги. Они, 
обсуждая новый роман Пикуля, 
начали рассказывать друг другу 
об уроках и занятиях в истори-
ческом кружке преподавателя- 
историка, который вёл и уроки, 
и исторический кружок. Назы-
вали они его «наш Николаич». 
И оба высказывали предположе-
ние, что Пикуль подростком сбе-
жал на военные корабли, и стал 
таким замечательным писате-
лем-историком благодаря расска-
зам Николаевича.

Брат утверждал, что под 
впечатлением от рассказов «Ни-
колаича» и он, и Виктор стали 
увлекаться чтением историче-
ских книг, интересоваться исто-
рическими личностями прошлых 
веков, о которых ничего не было 
написано в учебниках. Тогда 
я услышала фразу брата, запом-
нившуюся мне на всю жизнь: 
«Николаич» был влюблён в Гав-
риила Романыча». И их длинный 

рассказ в тональности восхище-
ния о жизни Державина как госу-
дарственного деятеля тоже стал 
главным сигналом моего интере-
са к книгам и документам о нём. 
Брат вспоминал, сколько учащих-
ся до вой ны под впечатлением 
знания жизни и творчества Дер-
жавина после окончания школы 
поступали в военные училища. 
Сам брат Коля в 1940 году посту-
пил в артиллерийское училище 
и в первый же день начала Вели-
кой Отечественной был в списке 
добровольцев. А Виктор, вы-
пускник этой школы уже в 60-е 
годы, предположил: «Может 
и мы потому целым классом ре-
шили поступать на юридический 
факультет, а потом на распреде-
лении просились в милицию, хо-
тели наводить порядок в стране 
и взывать к нравственности как 
взывал Державин!».

А ещё я помню, что Коля 
который был старше нас почти 
на 20 лет, читал нам стихи Дер-
жавина «О счастье»:

Что слава? Счастье нам прямое
Жить с нашей совестью в покое.
Живи и жить давай другим.
Но только не на счёт другого;
Всегда доволен, будь своим,
Не трогай ничего чужого:
Вот правило, стезя прямая
Для счастья каждого и всех!
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Память

Окончание. Начало на стр. 1

Спустя годы я слышала, как 
те же строки своим сыновьям 
читает Виктор. Мне кажется, 
что это и благословение и завет 
Державина.

Позволю заверить читателя, 
и Коля и Виктор очень многое 
сделали для страны, то есть для 
людей.

И есть совершенно уникаль-
ный пример жизни по завету Ве-
ликого человека. Пример подвига 
Сергея Михайловича Некрасова, 
директора Всероссийского музея 
А. С. Пушкина,

Для счастья каждого 
и всех

«Царское село», где Дер-
жавин благословил Пушкина, 
Сергею Михайловичу Некра-
сову —  доктору культурологии, 
профессору, члену Союза кине-
матографистов России, Заслу-
женному деятелю искусств РФ, 
каждый день напоминает о вели-
ких заветах Пушкина и Держа-
вина. Здесь Сергей Михайлович 
родился и живёт всю жизнь.

И, будучи четырёхлетним ре-
бёнком, он считал самым инте-
ресным слушать сказки и стихи 
Пушкина, рассказы родителей 
о жизни поэта, о его друзьях 
и учителях.

Вот, что он вспоминает: 
«В 15 лет мне удалось прочесть 
Державина. Я говорю «удалось 
прочесть», потому что его мож-
но прочесть по-разному. Так 
вот, мне действительно удалось. 
Я прочитал и ахнул. Тогда и по-
нял фразу Пушкина: «Держа-
вин, со временем переведенный 
на иностранные языки, изумит 
Европу». Это мне очень понра-
вилось. И когда я еще учился 
в школе, в последних классах, 
подумал: «Дай-ка я посмотрю, 
что это за дом, в котором жил 
Державин». Я пришел, увидел 
дом —  чудовищные коммуналки. 
Пахло щами,  что-то было там не-
вообразимое совершенно, страш-
ное, и я подумал, что, наверное, 
это вообще  какая-то ошибка. 
Нет, точный адрес. От усадьбы 
Державина не осталось почти 
ничего. И мне так захотелось 
восстановить эту усадьбу!

Поэтому в первый же год 
своего директорства Музеем 
Пушкина (1988 год) я начал хло-
потать, попросил Д. С. Лихачева 
о содействии. Он написал одно 
письмо президенту, другое мэру 
Собчаку о том, чтобы передали 
нашему музею этот дом на Фон-
танке. Дмитрий Сергеевич имел 
свободный доступ к Горбачёву 
и Ельцину.

Сначала было подписано 
распоряжение правительства го-
рода о передаче нашему музею 
центральной части этого дома, 
где все время текла крыша, ло-
пались трубы, проваливались 
перекрытия, был ужас  какой-то. 
А чуть позже уже состоялось по-
становление правительства РФ, 
тогда В. С. Черномырдин был 
премьер- министром, о передаче 
нашему музею всей территории, 
всего дома и всего сада вокруг. 
И нам удалось возродить держа-
винскую усадьбу. На что ушло 20 
с лишнем лет».

Сергей Михайлович автор 
24 книг и многочисленных ста-
тей по проблемам музееведе-
ния, истории русской культуры 
XVIII–XIX веков. Свою 24-ю 
книгу «Глагол времён» (вторая его 
книга посвящённая жизни Держа-
вина) он презентовал на праздни-
ке 15 июля. Так было задумано. 
Ведь в этот же день город отме-
чал и ещё один важный юбилей: 
20 лет со дня восстановления и от-
крытия Дома- Музея Державина.

Дом Державина, который 
в течение четверти века был цен-
тром русской литературы. В доме 
Г. Р. Державина бывал и его друг 
Д. И. Фонвизин, который, кста-
ти, последний день жизни про-
вел в этом доме, мы это знаем 
по воспоминаниям И. И. Дмитри-
ева. Тут и Карамзин, и Крылов, 
и Оленин, и там же заседала «Бе-
седа любителей русского слова».

В последней главе этой кни-
ги автор рассказывает как вос-
станавливали этот дом. С каким 

трудом удалось расселить 17 ком-
муналок. Как более двух десяти-
летий историки, архитекторы 
восстанавливали прошлое и ге-
роически трудились инженеры, 
строители, садовники.

Теперь здесь, по словам фран-
цузского историка и знаменитого 
путешественника Луи Карьера 
«одно из красивейших истори-
ческих мест не только России, 
а Европы».

Но С. М. Некрасов не толь-
ко инициатор и руководитель 
воссоздания городской усадьбы 
Г. Р. Державина в Санкт-Петер-
бурге. Он Учредитель ежегод-
ного Праздника русской поэзии 
XVIII века, которому 36 лет. 
Первые 16 лет, пока возрождался 
дом-усадьба Державина, конфе-
ренции, выставки и праздничные 
концерты проходили в Музее 
А. С. Пушкина.

Уже 36 лет в день рождения 
Гавриила Романовича мы узна-
ём интереснейшие подробности 
о фактах прошлого из докладов 
учёных- историков и литературо-
ведов, присутствуем на откры-
тиях замечательных выставок. 
Каждый год проходят концерты, 
в которых мастера художествен-
ного слова, известные актёры всё 
шире и шире знакомят нас с твор-
чеством Державина.

Каждый раз со сцены звучат 
новые композиции из стихов, 

песни на слова его произведений 
и музыка того времени.

Необходимо назвать имя 
Заслуженного артиста России, 
лауреата Царскосельской ху-
дожественной премии Алексея 
Емельянова. Все 36 лет, к каждо-
му такому празднику, он готовит 
новые программы. И каждый раз 
они звучат в его исполнении уди-
вительно современно.

И надо обязательно благо-
дарственно вспомнить работу 
заслуженного артиста РСФСР 
Виктора Харитонова (к сожа-
лению, не дожившего до этого 
дня), который как только был 
открыт театр в Доме Держави-
на показал спектакль-экскурсию 
«Гавриил Державин». В своём 
оригинальном сценическом про-
изведении представил подборку 
уникальных материалов —  во-
енных записок, воспоминаний 
и комментариев современни-
ков, связанных с беззаветным 
служением Отечеству рядового 
солдата Преображенского полка, 
впоследствии офицера и тайного 
советника, будущего первого по-
эта России своего времени.

Все 20 лет Музей всё больше 
и больше становится любимей-
шим музеем петербуржцев.

Поэтому 15 июля дом и сад 
Державина был переполнен го-
стями. В течение всего дня в сте-
нах дома Гавриила Романовича 
люди слушали написанные им 
произведения, посетители музея 
могли увидеть автограф великого 
поэта, состоялась посадка нового 
сорта сирени «Гавриил Держа-
вин», и в Доме и на аллеях парка 
звучала музыка. И каждый посе-
титель увидел новую богатей-
шую выставку, подготовленную 
к этому дню.

Ну как со страниц газеты 
не поблагодарить Сергея Михай-
ловича Некрасова за его подвиг! 
И не поверить, что благословение 
Державина дошло и до него!

Регина АЗЕРАН

Я жил сколь мог для общего добра

С. М. НекрасовС. М. Некрасов

А. В. ЕмельяновА. В. Емельянов
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Итоги ЕГЭ в СПб
Первое о чём хочется сообщить читателю, это: после подведения итогов ЕГЭ выяснилось, как заявили в комитете по образованию, что у нас в го-
роде оказалось около 400 стобалльников. Цифра неплохая. Но могла быть и более высокой.

Лучше всего экзамены прошли по трем 
дисциплинам: литературе, химии и рус-
скому языку. В последнем случае около 
трети всех работ и вовсе имеют оценку 
80 и выше. Есть и своеобразные рекорды, 
о чем в ходе пресс- конференции в ТАСС 
рассказала председатель комитета Наталия 
Путиловская:

— ЕГЭ по географии стобалльный ре-
зультат получили 70 участников на всю 
Россию. Девять из них, а это 13%, ученики 
школ Петербурга. В России три стобалль-
ника по французскому языку. Один из них 
из Петербурга. Это девочка из 312 школы 
Фрунзенского района. Наибольшее число 
стобалльных результатов получены в гим-
назии № 56, в Физико- математическом 

лицее № 239. Там по 16 результатов в ка-
ждой школе. И 12 стобалльных результа-
тов у нас в лицее № 369 Красносельского 
района. Это тоже высокорезультативная 
школа в Петербурге.

Без неприятных неожиданностей тоже 
не обошлось. Так, по профильной мате-
матике, в сравнении с прошлым годом, 
общий уровень снизился на два балла. 
Также уменьшилось и число выпускни-
ков с высокими результатами. Отчасти это 
связано с усложнением заданий, считает 
заместитель главы предметной комиссии 
по проверке ЕГЭ по математике Игорь 
Черняев. Вот, что он сообщил:

— В прошлом году экзамен был впер-
вые написан в согласовании с Федеральны-

ми образовательными стандартами нового 
поколения. У составителей были значи-
тельные тревоги, поэтому вариант был 
более доступным. Сейчас же существует 
тренд на усложнение экзамена, потому как 
уже текущий формат закреплен, а школа 
оценивания не пересматривалась. На этом 
фоне вариант для наших выпускников ока-
зался не столь удачным, как хотелось бы. 
Несмотря на то, что отдельные задачи, 
такие как «стереометрия», оказались ме-
нее удачными, «параметр» и «18 задача» 
с олимпиадным содержанием не постра-
дали, даже немножко лучше оказались 
решенными, чем в прошлом году.

Были на экзамене и конфликтные ситу-
ации. Как сообщили в Смольном, на сегод-

ня около 1250 человек подали апелляции 
на его результаты, почти 340 обращений 
были приняты к рассмотрению.

Максим ТИХОНОВ

От редакции: Мы же склонны подво-
дить итоги после первого семестра, когда 
сдадут экзамены, поступившие в ВУЗы 
в этом году. Много лет подряд ВУЗы 
жалуются, что после первого семестра 
приходится отчислять довольно большое 
количество первокурсников. Не усваива-
ют материал, так как нет должной базы 
знаний. Несколько лет тому назад из тех-
нологического института отчислено было 
60 процентов первокурсников. Почти все 
из Санкт- Петербурга.

«Опера —  всем»
23 июля завершилось одно из самых масштабных культурных событий лета —  XII Санкт- Петербургский международный фестиваль. С 12 по 23 июля 
2023 года в двенадцатый раз состоялся Санкт- Петербургский международный фестиваль «Опера —  всем». Организаторы проекта —  Санкт- 
Петербургский государственный музыкальный театр имени Ф. И. Шаляпина и Некоммерческое партнерство «XXI век».

В этом году на фестивале были пред-
ставлены четыре спектакля: «Садко» 
Римского-Корсакова (Соборная площадь 
Петропавловской крепости), «Тоска» 
Пуччини (Елагин остров, перед Елагино-
островским дворцом), «Летучий гол-
ландец» Вагнера (Якорная площадь 
Кронштадта), «Так поступают все жен-
щины» Моцарта (Парадный плац Екате-
рининского дворца в Царском Селе).

Оперные спектакли прозвучали на трех 
языках —  русском, немецком и итальян-
ском.

Все спектакли сопровождались ан-
шлагами. Суммарно их посетили более 
55 тысяч человек. Среди слушателей было 
немало молодых людей — жителей наше-
го города. После окончания спектаклей мы 
задавали некоторым из них один и тот же 
вопрос: «Вы пришли на спектакль, потому 
что любите оперу?» Только один ответил, 
что попал сюда случайно (приехал погу-
лять в город Пушкин и впервые узнал что 
такое опера). Остальные, с кем мы успе-
ли поговорить, ответили нам, что пришли 
специально слушать оперу. Каждый из них 
отвечал, что увлекается оперным искус-
ством. Это радует, значит есть молодые 
люди и девушки, кто понимает, как важно   
обращаться к классике.
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А. Н. Ржаненков: 
«И  всё-таки я верю!»
Интервью с Александром Николаевичем Ржаненковым в нашей газете стали уже 
многолетней традицией. Мы вели с ним долгие диалоги и когда он возглавлял Коми-
тет по социальной политике в правительстве города, и сейчас, когда он —  Депутат 
Законодательного собрания, возглавляет Комиссию по социальной политике и здра-
воохранению.

Я часто обращаюсь к нему, чтобы 
рассказать о проблемах, о кото-
рых нам сообщают наши читате-
ли. Мы — журналисты старшего 
поколения убеждены, что наше 
дело для помощи людям, а не для 
критики и сенсаций.

А проблемы-то у людей боль-
ше всего связаны с социальной 
жизнью. А. Н. Ржаненков всегда 
позитивно настроен к человеку, 
чувствуется желание помочь. 
И хоть у него не всегда получа-
ется то, что он обещает, я верю 
в его душевность и искреннее 
желание найти выход из поло-
жения.

В течении июля нам дважды 
довелось встретиться и обсудить, 
поговорить и поразмыслить вме-
сте, что называется от души.

Первая  встреча была 
на пресс-конференции в Ин-
формационном агентстве 
«Интер факс Северо-Запад». 
Пресс-кон ференция была по-
священа предстоящему «Дню 
семьи, любви и верности». Хотя, 
Александр Николаевич уточнил, 
что исходя из количества запла-
нированных в городе мероприя-
тий, одного праздничного «дня» 
мало.День превратится в празд-
ничную «неделю». И, действи-
тельно, целая июльская неделя 
прошла под эгидой любви и вер-
ности в семье.

На странице ВКонтакте мож-
но прочитать подробный отчёт 
Ржаненкова об открытиях соци-
альных учреждений, о награж-
дении показательных семей, 
выставках, концертах в честь 
семейной дружбы и любви, ко-
торые произошли в городе при 
его участии и помощи.

Во время пресс- конференции 
он обстоятельно отвечал на мои 
вопросы:

— Александр Николаевич, 
что Вы посоветуете делать 
тем людям, у кого нет близких 
родных, кого судьба обошла хо-
рошей дружной семьёй, а они 
нуждаются в помощи по воз-
расту или из-за болезни? Таких 

в нашем городе, к сожалению 
немало. Надеяться на соседей, 
как это было в советское вре-
мя, когда люди дружили це-
лыми дворами и квартирами, 
уже не модно. Не секрет, что 
сегодня горожане стали более 
закрытые и равнодушные, чем 
в советское время…

— Не могу согласиться, что 
люди стали у нас более равно-
душные. Могу привести мас-
су примеров. Хотя вы правы, 
что нуждающихся в помощи 
у нас много. Но время нелёг-
кое. И в Петербурге существует 
высокий спрос на сиделок —  
специалистов, оказывающих 
помощь пожилым гражданам 
и инвалидам, людям, получив-
шим травмы, а также страдаю-
щим тяжёлыми заболеваниями. 
В этой сфере социальных услуг 
работают как государственные 
учреждения и районные службы, 
так и коммерческие и некоммер-
ческие структуры.

При этом ежегодно из город-
ского бюджета выделяются сред-
ства на компенсацию расходов 
организациям, входящим в Ре-
естр поставщиков социальных 
услуг в Санкт- Петербурге.

Наша задача сегодня —  про-
анализировать положение дел 
в этой сфере, рассмотреть пред-
ложения горожан и постараться 
максимально учесть их, в том 
числе в преддверии формирова-
ния бюджета на 2024 год и по-
следующий период. Это очень 
важно, потому что речь идёт 
о качестве жизни наших горожан, 
пользующихся услугами сиде-
лок, об удобстве для их родных 
и близких.

И тут я позволю обратиться 
к вам —  журналистам за помо-
щью в поисках тех, кто хотел бы 
взять на себя труд сиделки, и тех, 
кто нуждается в их помощи. 
Предложения из газет или с те-
леэкрана могут помочь нашим 
поискам. Ведь многие пожи-
лые люди и инвалиды не знают 
о том, что есть такая социальная 

помощь. Надо известить, куда 
обратиться.

— Известно, что не толь-
ко в мире, но и в нашем городе 
пандемия нанесла большой урон 
в демографии. Были дни, когда 
уходили люди в мир иной сот-
нями, и взрослые и дети. А вос-
полнить численность населения 
при том, что у нас большинство 
молодых семей ограничиваются 
одним или двумя детьми, и мно-
го бездетных пар, а ещё и раз-
водов довольно много, не скоро 
получится. Может надо дать 
«зелёную улицу» многодетным 
семьям, поддерживать более 
значимыми льготами…

— Конечно, нам важно мо-
рально и материально поддер-
живать многодетные семьи. Вы 
правы, большой урон нанесла 
пандемия, и последнее время 
рождаемость продолжает сни-
жаться. Это волнует всех. Потому 
серьёзные подвижки правитель-
ства в этом плане видны и стали 
действовать. Увеличиваются раз-
личные льготы.

С августа 2022 года прези-
дент подписал Указ, согласно 
которому в нашей стране жен-
щинам вновь присуждается 
почетное звание «Мать-геро-
иня» (ранее оно существовало 
в СССР). По своей значимости 
«Мать-героиня» не уступает зва-
ниям «Герой России» и «Герой 
Труда». Конечно, это решение 
связано со стремлением прави-
тельства морально и ма те риально 
помогать и улучшить демо гра-
фическую ситуацию в России. 
Это звание даётся за десять 
рожденных или воспитанных 
детей.

Помимо звания, семья на-
граждается большой денежной 
постоянной поддержкой, вне оче-
реди обеспечивается жилплоща-
дью. Предоставляются льготные 
путёвки для детей в оздорови-
тельные летние лагеря. И даётся 
возможность детям вне конкурса 
поступать в колледжи и вузы.

Кроме того, есть различные 
виды помощи, идущие, что на-
зывается, от души. Есть акции, 
инициаторами и активными 
участниками которых становятся 
представители власти. Например, 

есть ежегодная благотворитель-
ная акция под названием «Собе-
ри ребенка в школу».Эта акция 
теперь уже охватила всю страну. 
В рамках этой акции оказывается 
помощь в подготовке к 1 сентя-
бря многодетным семьям, се-
мьям с низким уровнем дохода 
и семьям, где есть дети с особы-
ми потребностями. Школьникам 
дарят рюкзаки, канцелярские то-
вары и спортивный инвентарь. 
То есть обеспечивают всем не-
обходимым перед началом ново-
го учебного года. Она проходит 
и в эти летние месяцы.

Чтобы принять участие в этой 
акции, все желающие могут при-
нести новые школьные рюкзаки 
и канцелярские принадлежности 
в региональную Общественную 
приемную «Единой России» 
в Санкт- Петербурге.

А несколько дней тому назад 
А. Н. Ржаненков меня принимал 
в Законодательном собрании. 
Я пришла к нему по просьбе 
многочисленных петербуржцев 
с очень важной жалобой. Уже 
больше года многие пациенты 
недовольны теми новшества-
ми, что происходят в последнее 
время в поликлиниках города. 
Теперь ты можешь попасть к лю-
бому врачу-специалисту только 
через терапевта, записываться к 
которому нужно по телефону (а 
он часами занят), хотя ты годами 
наблюдаешься здесь же у невро-
лога или отоларинголога.

Из многих государственных 
поликлиник опытные врачи, про-
работавшие здесь десятилетиями, 
уходят, так как им предлагают 
подать «заявление по возрасту» 
(доктора и кандидаты наук, из-
вестные в городе прекрасные 
профессионалы). Они переходят 
в частные медицинские учрежде-
ния. В поликлиниках города име-
ются факты увольнения опытных 
специалистов из старшего поко-
ления, плохо владеющих компью-
терной техникой. В результате 
во многих государственных кли-
никах нет ревматолога, травмато-
лога, уролога и так далее.

Закончив рассказ о многочис-
ленных жалобах горожан и не-
приглядных фактах, я задала 
вопрос Александру Николаевичу:

— Почему надо увольнять 
прекрасного опытного врача 
из-за того, что он не владеет 
в полной мере компьютером? 
А что нельзя посадить рядом 
с ним медсестру, владеющую 
техникой? Важнее сэкономить 
деньги?

— Такие сигналы получаем 
не только мы с вами. Они уже 
дошли до правительства страны 
и Государственной Думы. Кста-
ти на днях Министр здравоох-
ранения Мурашко отчитывался 
в Думе. Думаю, что многое будет 
пересмотрено.

Я недавно провёл встречу 
с Александром Владимировичем 
Шабровым —  советским и рос-
сийским организатором медицин-
ского образования и здравоохра-
нения, доктором медицинских 
наук, академиком —  по вопросу 
организации конференции к 80-й 
годовщине блокады. И хотя у нас 
была тема организации такой 
важной конференции, мы гово-
рили и о тех проблемах, что на-
звали вы.

Выявлено, что и у нас в горо-
де, и в стране сейчас не хватает 
в государственных клиниках 
узких специалистов. Наверное, 
надо пересмотреть правила рас-
пределения выпускников ме-
дицинских ВУЗов. И могу вас 
заверить, что правительство 
Санкт- Петербурга и городской 
парламент уделяют большое 
внимание вопросам медицин-
ского обеспечения населения. 
Одна из основных задач сегод-
ня —  модернизация первичного 
звена здравоохранения. Мы ищем 
пути исправления тех ошибок, 
которые привнесла инновация. 
Многое здесь зависит от руково-
дителей той или иной клиники. 
Никакие инновационные тех-
нологии не заменят неравноду-
шие и чуткость людей в белых 
халатах. Несмотря на то, что, 
конечно, есть не всегда ответ-
ственные и даже случайные люди 
в руководстве медицины и не так 
легко бороться с равнодушными 
и некомпетентными. Думаю, что 
общими усилиями мы сможем 
изменить ситуацию к лучшему. 
Я  всё-таки в это верю!

Регина АЗЕРАН


